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1. СМИ о Таймыре 
 
Таймырские депутаты открыли новый парламентский сезон 

В столице Таймыра прошло первое в осенне-зимнем парламентском сезоне заседание 
сессии районного Совета депутатов. По традиции открылось оно под звуки гимна Российской 
Федерации. 

Председатель депутатского корпуса Владимир Шишов представил своего коллегу, 
председателя Норильского городского Совета депутатов Александра Пестрякова, 
приглашенного на сессию в рамках межмуниципального сотрудничества, а также нового 
заместителя главы муниципального района по общественно-политической работе Павла 
Томчика. 

Работа сессии началась с рассмотрения изменений, предлагаемых к внесению в 
положение о системах оплаты труда работников муниципальных учреждений района. Как 
пояснила временно исполняющая полномочия главы Таймыра Альбина Заднепровская, 
обусловлены они изменением штатной численности МКУ «Центр по обеспечению 
деятельности Администрации муниципального района и органов Администрации 
муниципального района» в результате проведения организационно-штатных мероприятий. 

Далее депутатам был представлен отчет об исполнении бюджета муниципального 
района за I полугодие 2024 года. Согласно представленной информации, по доходам бюджет 
исполнен в сумме 4,6 млрд. рублей или на 40,3% от уточненного годового плана. Исполнение 
расходной части составило 4,98 млрд. рублей или 41% от уточненного плана на год. Бюджет 
исполнен с дефицитом 358 млн. рублей. Данную информацию депутаты приняли к сведению. 

Продолжилась сессия корректировкой состава постоянной комиссии районного Совета 
по развитию местного самоуправления. Выбывшего депутата Николая Шамарова заменила 
его коллега Анфиса Никифорова. В состав комиссии по вопросам противодействия коррупции 
в Таймырском муниципальном районе, решением парламентариев, был введен глава 
Таймыра Алексей Членов вместо бывшего главы района Евгения Вершинина. 

В завершение работы, народные избранники инициировали награждение юбилейным 
почётным знаком «90 лет Красноярскому краю» 12 заслуженных людей Таймыра, имена 
которых пока держат в секрете… 

«Таймыр» 
 

Норильский и Таймырский Советы депутатов обсудили будущее арктических регионов 
Накануне председатель Норильского городского Совета депутатов Александр Пестряков 

с рабочим визитом посетил Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район. 
Поездка в Дудинку состоялась по приглашению председателя Таймырского районного 

Совета депутатов Владимира Шишова. 
Этот визит стал ответным шагом в рамках развития межмуниципального сотрудничества. 

Ранее, в мае этого года, Владимир Шишов принял участие в сессии Норильского городского 
Совета депутатов, где в том числе обсуждались вопросы регионального развития. 

В ходе своего пребывания в Дудинке Александр Пестряков поучаствовал в первом 
заседании третьей сессии Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов. На 
заседании рассматривались различные сферы жизнедеятельности Таймыра и перспективы 
его развития. Открывая заседание, Владимир Шишов представил коллегам Александра 
Пестрякова и подчеркнул значимость укрепления межмуниципальных связей. 

«Мы активно развиваем межмуниципальное взаимодействие. Это позволяет нам 
реализовывать совместные проекты, в том числе законодательные инициативы, и 
эффективнее решать вопросы, касающиеся жизни северян», — отметил в своем обращении 
Владимир Шишов. 

Депутаты обсудили ряд важных тем, включая бюджетные вопросы, изменения в составе 
комиссий и другие аспекты местного самоуправления. 

После участия в заседании Александр Пестряков встретился с Владимиром Шишовым и 
Главой Дудинки Юрием Гуриным. В ходе совещания обсудили актуальные вопросы 
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социально-экономического развития арктических территорий, меры поддержки 
предпринимательства и привлечения инвестиций в регион. 

Особое внимание в беседе уделили теме предоставления льгот для резидентов 
Арктической зоны. Участники встречи особо подчеркнула необходимость дальнейшей 
проработки этого вопроса и подготовки совместных предложений по совершенствованию мер 
поддержки для дальнейшего обсуждения с региональными властями. 

Обсудили также проблемы привлечения и удержания квалифицированных кадров на 
наших территориях, в частности, в сферах здравоохранения и образования. Несмотря на 
определенные успехи в заполнении вакансий, приходится сталкиваться с рядом вызовов, 
включая краткосрочность эффекта и сложности с сохранением специалистов в регионе на 
длительный срок. Кроме того, по мнению участников встречи, назрела необходимость 
пересмотра и совершенствования программы для достижения более устойчивых результатов 
в решении проблемы кадрового дефицита в сфере здравоохранения северных территорий. 

Помимо этого, необходимо уделить особое внимание совершенствованию 
дополнительных мер поддержки работников бюджетной сферы и малого бизнеса в северных 
территориях, постоянно проводить мониторинг их влияния на экономику и актуализировать с 
учётом постоянно меняющихся условий. 

Еще одним пунктом обсуждения стали перспективы развития Дудинского морского порта 
как одного из опорных пунктов Северного завоза. Александр Пестряков подчеркнул важность 
этой темы для Таймырского района и заверил коллег в готовности содействовать в решении 
инфраструктурных вопросов. 

Подводя итоги встречи, председатель Норильского городского Совета депутатов 
поблагодарил коллег за конструктивный диалог и выразил уверенность в дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве на благо жителей северных территорий: 

«Развитие межмуниципального сотрудничества открывает для нас новые возможности 
для обмена опытом и координации усилий в решении общих проблем северных территорий. 
Среди потенциальных направлений взаимодействия — разработка совместных 
законодательных инициатив, направленных на улучшение социально-экономической 
ситуации в регионе, а также синхронизация действий при взаимодействии с Законодательным 
Собранием Красноярского края». 

newslab 
 

Таймыр направил в зону СВО очередной гуманитарный груз и Ниву 
В Дудинке укомплектовали партию гуманитарной помощи участникам СВО. На этот раз 

помимо средств первой необходимости, медикаментов и комплектов одежды, собранных 
волонтерским движением «#Таймырский колледж: Своих не бросаем!», в зону спецоперации 
отправится и автомобиль LADA «Нива» 21214.  

Машину бойцам передал таймырский предприниматель. Посылку на колесах отправят из 
города водным путем. 

Добавим, что не первый случай отправки машин. Ранее таймырцы уже направляли 
бойцам УАЗ «Патриот» и ПАЗ-3206. 

Северный край 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке состоялось выездное совещание по благоустройству 

Глава города Дудинки Юрий Гурин провел выездное совещание с участием 
специалистов профильных отделов городской администрации. В повестке — вопросы 
городского благоустройства, состояние дорог, ремонт детских и спортивных площадок. 

Совещание началось с осмотра памятника воинам-таймырцам, участникам Великой 
Отечественной войны. Напомним, что в летний период перед постаментом были устранены 
последствия просадки грунта, выполнен капитальный ремонт основания памятника, которое 
затем было забетонировано и окрашено. Также была выполнена облицовка цоколя жилого 
дома № 53/2 на улице Горького, расположенного в непосредственной близости от памятника. 
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«Проведенным ремонтом мы заложили основу для дальнейшей реконструкции 
объекта. По причине ограниченности средств не успеваем завершить восстановление 
памятника к юбилею Победы, однако необходимо приложить все усилия, чтобы в ближайшие 
годы жители получили объект памяти в надлежащем состоянии», — сказал Юрий Викторович. 

Далее Глава города совместно с участниками совещания посетил спортивные и детские 
площадки. В частности, Юрия Гурина интересовал ход ремонтных работ на игровых объектах, 
успевает ли подрядчик уложиться в установленные сроки, есть ли претензии к его работе. 
Исполняющая обязанности заместителя Главы города Зинаида Спицина проинформировала, 
что работы идут согласно графику, к качеству нареканий нет. 

Одним из осмотренных объектов стала детская площадка во дворе дома № 37/2 на 
улице Щорса. С просьбой о ее ремонте к Главе города обратились ребята из трудового 
отряда «Зеленый патруль» во время летней традиционной встречи. Финансирование 
обновительных работ было обеспечено за счет средств из районного и городского бюджетов. 

По результатам осмотра спортивной площадки «Полюс спорта», расположенного в 
районе дома № 21 на улице Дудинской, Юрий Гурин дал поручение устранить провал 
покрытия игрового поля. 

В завершение совещания специалисты проинспектировали состояние улично-дорожной 
сети города. В частности, оценили состояние дорожного полотна на улице Матросова: за 
летний период из-за просадки подземных коллекторов дорога просела в нескольких местах. 
Городскому комитету жилищно-коммунального хозяйства поручено рассчитать объем 
необходимых для ремонта средств и разработать план временных мер по обеспечению 
безопасности движения на проблемных участках. 

Подводя итог, Юрий Гурин в очередной раз отметил необходимость постоянного 
контроля состояния городской инфраструктуры для оперативного реагирования на 
возникающие проблемы, и подчеркнул важность комплексного обследования территории 
Дудинки для приведения объектов благоустройства в надлежащее состояние. Масштабные 
ремонтные работы не проводились десятилетиями, поэтому необходимо разработать и 
утвердить комплексную программу, включающую в себя как реконструкцию коллекторного 
хозяйства, так и обновление улично-дорожной сети. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Сибирские академики вынесли обсуждение планов «Норникеля» по закрытию Медного 
завода на федеральный уровень 

Комитет Совета Федерации по экономической политике ответил директору Института 
экономики и организации промышленного производства Сибирского отделения РАН, 
академику Валерию Крюкову на письмо по поводу закрытия медного производства 
«Норникеля» и переноса мощностей из Норильска в Китай. Ответ главы Комитета Андрея 
Кутепова приводит новосибирский Телеграм-канал «Сибирский Экспресс». 

«Позвольте выразить вам благодарность за активную позицию по вопросам развития 
отечественных горнодобывающих предприятий, освоения и использования природных 
ресурсов, импортозамещения и экономической безопасности РФ. … Ваше обращение 
направлено в Министерство природных ресурсов и экологии РФ, Министерство 
промышленности и торговли РФ и Госкорпорацию «Росатом» для рассмотрения по существу. 
… Также ваши предложения будут учтены в дальнейшей работе комитета», - говорится в 
письме Кутепова. 

Таким образом еще два российских федеральных ведомства включились в дискуссию по 
поводу закрытия металлургического завода и выноса мощностей в Китай. Сроки, в течение 
которых министерства рассмотрят обращение академиков, определить сложно, но и не 
ответить на пересланный им запрос из Совета Федерации органы исполнительной власти не 
могут. Проблему также активно обсуждают российские Телеграм-каналы. При этом, как 
отмечает красноярский политолог Алексей Аксютенко, до сих пор позицию по этому вопросу 
не сформулировали ни Законодательное собрание Красноярского края, ни губернатор 
Михаил Котюков, накануне два часа отвечавший на вопросы «Прямой линии». 
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«Я уверен, что у жителей, у сотрудников этого завода есть вопросы к губернатору. 
Например, как будет обустроена ситуация с переносом, обустроен быт, как будет решен 
вопрос с трудоустройством, когда предприятие перестанет функционировать, что будет с 
экологической обстановкой. ... Думаю, что, может быть, пока у главы региона не 
сформировано мнение по этому поводу. Неоднократно же пытались задать ему вопросы об 
этом, спровоцировать губернатора на дискуссию, даже попросить провести публичные 
слушания, но он никак не реагировал, хотя в информационном пространстве эта тема 
довольно давно присутствует», - утверждает Аксютенко. 

Китайский медный проект «Норникеля» остается одним из наиболее неудобных вопросов 
для красноярских чиновников. Вероятно, что пример федеральных коллег поможет и краевым 
властям наконец-то приступить к его обсуждению. 

Запад24 
 

В Норильск в начале октября прибудет Казанская икона Божией Матери 
Казанскую икону Божией Матери привезут в Норильск в рамках Всероссийского молебна 

о Победе.  
Торжественная встреча и литургия пройдут в Кафедральном соборе Норильска 

(Пушкина, 11) 2 октября, а уже на следующий день святыне смогут поклониться жители 
Дудинки.  Затем икону перевезут в Кайеркан. А 4 октября побывать на службе и прикоснуться 
к иконе смогут жители Талнаха. Затем икону вновь доставят в Центральный район, на Мира, 6.  

Добавим, что в краевом цент ре к святому образу смогли прикоснуться 17 623 человека - 
два дня икона находилась в Покровском кафедральном соборе Красноярска. Сейчас святыню 
отправили уже в следующий город - Кемерово.  

Северный Край 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Три тысячи вопросов со всего Красноярского края: Михаил Котюков провел прямую 
линию с жителями региона 

Губернатор края Михаил Котюков ответил на вопросы жителей края. Прямая линия 
прошла на краевом телеканале «Енисей» в дату вступления Михаила Котюкова в должность 
Губернатора края. 

За две недели по телефонам горячей линии и в социальных сетях от жителей региона 
поступило более 3 тысяч обращений. В основном они касались работы ЖКХ и общественного 
транспорта, строительства и ремонта дорог, благоустройства общественных пространств, 
оказания медицинской помощи и социального обслуживания. Наибольшее число звонков и 
сообщений поступило от жителей Красноярска, Рыбинского, Емельяновского и 
Нижнеингашского районов. 

В прямом эфире Михаил Котюков ответил на аудио- и видеовопросы красноярцев, на 
обращения из прямого включения телеканала, дал ответы на темы, поднятые в социальных 
сетях. Всего за два часа прямого общения с жителями региона Михаил Котюков ответил 
более чем на 30 вопросов. 

В ходе эфира Губернатор края дал ряд оперативных поручений главам территорий, 
руководителям профильных министерств и ведомств. Кроме этого, вопросы, направленные 
на прямую линию, будут отработаны органами власти в ближайшее время. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края «Вопросы, присланные на прямую 
линию, позволят сформировать траекторию для принятия решений на уровне края. Учитывая 
ваши предложения, мы сформируем краевые программы. Не на все обращения успел 
ответить лично, поэтому каждый вопрос разберем отдельно и дадим письменный ответ. 
Такой формат будем продолжать, и в конце года подведем итоги работы». 

Красноярский край 
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Стройнадзор: покупка жилья стала невозможной для большей части 
красноярцев 

Завершение программы льготной ипотеки и увеличение ключевой ставки Банка России 
привело к росту базовых ставок по ипотечным программам в среднем до 19,5%, что делает 
практически невозможным приобретение жилья для большей части населения РФ. ОБ этом 
заявили в Службе строительного надзора и жилищного контроля Красноярского края, по 
итогам изучения ситуации в области долевого строительства в регионе, сложившейся к 
сентябрю 2024. 

По информации Единого реестра застройщиков, на которую в ряду прочего ссылается 
ведомство, сокращение спроса на первичном рынке российских городов-миллинников 
составило 14... 30%. Красноярский край не исключение. 
 По данным Стройнадзора, если с начала 2024 количество заключенных договоров 
долевого участия в крае прочти постоянно росло (исключение — февраль к январю), а в 
июне, на фоне ожиданий прекращения льготной ипотеки, и вовсе увеличилось до аномальных 
для региона 1 299 ДДУ, то уже в июле показатели рынка опустились ниже майских (722 ДДУ 
против 873), а в августе — ниже февральских (419 ДДУ против 464). 

Похожая динамика прослеживалась и в ценовом сегменте. После снижения в крае 
средней цены квадратного метра жилья в апреле 2024 до 120,76 тыс. рублей, в мае она 
выросла на 5% и достигла 127 тыс. рублей, а по итогам июня прибавила еще 2,3 %, 
увеличившись почти до 130 тыс. Но в августе падение спроса привело к существенному 
снижению — до 125,6 тыс. рублей за квадрат», — рассказали в краевой Стройнадзоре. 

При этом, в ведомстве пояснили, что указанные цены квадратного метра не являются 
конечными, и, чтобы отражать реальную картину, должны быть увеличены на 10... 15%. 
 Плюс к этому, все больше застройщиков Красноярска предлагают квартиры только в 
черновой отделке, и, чтобы заселиться в такую квартиру, потребителю потребуется вложить 
еще 5... 15 тыс. рублей на „квадрат“», — добавляют в Стройнадзоре. 

ДК 
 
Хлеб в Красноярском крае подорожает из-за погоды 

В регионе с 20 сентября действует режим ЧС. Причина — переувлажнение почвы 
В Красноярском крае ожидается сильное подорожание хлеба. Урожай пшеницы 

пострадал из-за обильных дождей и переувлажнения почвы. Ситуация настолько серьезная, 
что в регионе с 20 сентября даже введён режим ЧС. 

По предварительной оценки, непогода повредила более 17 тысяч гектаров посевов. И 
нанесла ущерб больше 280 млн рублей. 

Ожидается, что дожди повысят цены на хлеб на 3-5%. Эксперты не исключают, что и 
больше. Подорожание затронет все хлебобулочные изделия. Причем подорожание не за 
горами. Уже на следующей недели стоимость килограмма муки подскочит на 1 рубль. 

Однако пока точные прогнозы делать рано. Сперва нужно собрать урожай. 
Сибновости 

 
На 9,3 млн рублей обманули мошенники специалиста речного пароходства из 
Лесосибирска 

Мошенники обманули специалиста речного пароходства из Лесосибирска. Женщина 
потеряла 9,3 млн руб. 

Якобы исполнительный директор компании, в которой работает женщина, позвонил ей и 
попросил ждать «важный звонок». Затем с ней связался мошенник и представился 
правоохранителем. 

Незнакомец сказал, что «злодеи» украли данные женщины и оформляют кредиты. Чтобы 
спастись, ей нужно следовать алгоритму — снять все накопления, взять займ и отправить эти 
деньги на «безопасный» счет. 

Женщина следовала инструкции. Взяла 4 кредита почти на 5 млн рублей, продала авто и 
заложила драгоценности в ломбард. В итоге все деньги — 9,3 млн рублей — пострадавшая 
перевела на счет. 
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Правоохранители напоминают, что нельзя сообщать свои персональные данные 
и данные карт по телефону. Даже если звонящий представляется сотрудником банка или 
другого учреждения. 

Сибновости 
 

На 77 миллионов рублей обманули интернет-мошенники жителей Красноярского края 
за неделю 

Интернет-мошенники обманули жителей Красноярского края на 77 468 448 рублей за 
неделю. Аферисты выманили такую сумму у 214 человек. Сводкой поделились в прокуратуре 
региона. 

Всего же с начала года жертвами киберпреступников стали 9 330 жителей края. Общий 
ущерб за этот период — 2 445 816 587 рублей. 

Сибновости 
 

5. СМИ о России 
 

Минобороны сообщило о крупных потерях украинских войск на всех фронтах 
Минобороны России сообщило о значительных потерях украинских войск в зоне 

конфликта в Донбассе: группировки войск «Юг», «Центр», «Восток» и «Запад» нанесли 
поражение ВСУ, уничтожив более 1500 военнослужащих. 

Как говорится в сообщении в Telegram-канале Минобороны, российская группировка 
«Юг» нанесла поражение тринадцати украинским бригадам, включая механизированные, 
десантно-штурмовые и теробороны, в результате чего ВСУ потеряли до 560 военнослужащих 
и значительное количество техники, включая иностранные артиллерийские установки. В 
Минобороны также сообщили об уничтожении двух складов боеприпасов в зоне конфликта. 

Кроме того, подразделения группировки «Центр» отразили 11 контратак украинских сил, 
нанеся им потери в количестве 445 военнослужащих. В результате боевых действий под 
ударами оказались девять украинских бригад в районах населенных пунктов Дзержинск, 
Красноармейск и других. 

Группировка «Восток» также сообщила о своих успехах, отразив три контратаки и нанеся 
противнику потери до 145 военнослужащих. В районах Доброволье, Шахтерское и Темировка 
были поражены три украинские бригады, уничтожены танк и два иностранных артиллерийских 
орудия. 

В свою очередь, группировка «Запад» улучшила тактическое положение, отразив пять 
атак и уничтожив до 420 военнослужащих ВСУ. Потерянные украинские силы включали 
мобильную технику и артиллерийские установки. Было также уничтожено пять складов 
боеприпасов и радиолокационная станция AN/TPQ-50. 

Взгляд 
 

Песков: для России нет альтернативы победе в спецоперации на Украине 
Для России нет альтернативы победе в специальной военной операции, следует 

серьезно относиться к заявлениями западных стран о стремлении стратегически и тактически 
победить РФ, заявил пресс-секретарь российского президента Дмитрий Песков в интервью 
журналисту Павлу Зарубину. 

«Они открыто говорят, что их цель – стратегически и тактически победить Россию. Это 
обязывает нас очень серьезно относиться к этой позиции, выстраивать свои действия с 
учетом этой опасности и продолжать специальную военную операцию, чтобы достичь всех 
наших целей, выполнить все поставленные задачи и одержать победу. Для России каких-то 
иных альтернатив в истории не было. Нет альтернативы нашей победе и сейчас», – сказал 
Песков. 

17 сентября генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг заявил, что разрешение 
ВСУ на удары вглубь РФ не приведет к эскалации конфликта на Украине и не пересечет 
«красные линии», о которых заявлял Кремль. По его словам, президент РФ Владимир Путин и 
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ранее говорил о «красных линиях», которые пересекали НАТО и союзники, что не привело 
к значительным изменениям.  

Песков отметил, комментируя слова генсека НАТО, что Столтенберг – «человек 
уходящий» и поэтому он позволяет себе делать такие безответственные заявления. Его 
настрой разделяют многие европейские страны, но в то же время остаются и «трезвые 
головы», которые с должным вниманием анализируют слова президента и понимают, что они 
на самом деле означают, сказал представитель Кремля. 

Ведомости 
 

Медведев возглавил комиссию Совбеза по комплектованию армии контрактниками 
Президент России Владимир Путин образовал в Совете безопасности РФ 

межведомственную комиссию по комплектованию Вооруженных сил (ВС) страны 
военнослужащими-контрактниками. Соответствующий указ главы государства в пятницу, 20 
сентября был опубликован на официальном портале правовой информации. 

Согласно этому документу, комиссия будет заниматься координацией деятельности 
федеральных и региональных органов власти, органов местного самоуправления и других 
организаций по отбору кандидатов на службу по контракту, в том числе в части, касающейся 
совершенствования системы отбора. Также в число функций новой структуры будет входить 
оценка хода комплектования ВС РФ, оценка реализуемых мер по привлечению граждан в 
добровольческие формирования, рассмотрение предложений о мерах материального 
стимулирования военнослужащих, а также социальной защиты членов их семей. 

По распоряжению президента, председателем комиссии станет заместитель 
председателя Совбеза РФ Дмитрий Медведев. Заместителем его в этой должности будет 
министр обороны страны Андрей Белоусов. 

Также в состав комиссии вошли первые заместители руководителя администрации 
президента РФ – Сергей Кириенко и Алексей Громов, помощник президента Алексей Дюмин, 
министр юстиции Константин Чуйченко и полномочные представители президента в 
федеральных округах.  

В начале июля Медведев сообщал СМИ, что в текущем году контракты с Минобороны 
заключили около 190 тысяч человек. Среднесуточный темп набора, по его словам, составляет 
около тысячи военнослужащих. 

trud.ru 
 

Шредер: уроки истории доказывают невозможность военной победы над Россией 
Бывший канцлер Германии Герхард Шредер заявил, что надежды на военную победу 

над Россией ошибочны и противоречат историческим урокам. Об этом экс-канцлер заявил на 
мероприятии, организованном Weltwoche, пишет Welt. 

Он напомнил, что попытки победить Россию военным путем, начиная с Наполеона и 
заканчивая Гитлером, заканчивались провалом. «Я рекомендую всем, кто в это верит, 
заглянуть в учебники истории: от Наполеона до Гитлера, все потерпели неудачу из-за этого», 
– сказал он. 

Шредер отметил, что страны Запада недооценивают возможность эскалации. По его 
словам, несмотря на начальные сомнения, большинство россиян поддерживают президента 
Владимира Путина и убеждены, что Запад использует Украину, чтобы ослабить Россию. Он 
добавил, что, хотя поддержка Украины со стороны Запада допустима, Германия оказалась 
среди крупнейших проигравших в этом конфликте. 

Бывший канцлер призвал Евросоюз сочетать помощь Украине с требованиями к Киеву и 
разработать реалистичные планы для достижения мира. Он подчеркнул, что военный путь не 
приведет к разрешению конфликта и необходимы компромиссы на переговорах. 

Ведомости 
 

РБК: перепись населения РФ в 2030 году пройдет в новом формате 
Всероссийскую перепись населения 2030 года хотят провести полностью в цифровом 

формате. Об этом стало известно по итогам обсуждения проекта стратегии развития 
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Росстата и государственной статистики до 2030 года, которое прошло на стратсессии в 
правительстве 17 сентября. 

«Всероссийскую перепись населения 2030 года планируется полностью провести в 
цифровом формате», — сказано в проекте стратегии, содержание которого приводит РБК. 
Отмечается, что подлинность документа подтвердили несколько участников заседания. 

Перепись населения 2021 года уже продемонстрировала широкое использование 
цифровых технологий, позволяя гражданам заполнять переписные листы онлайн через 
портал госуслуг. Онлайн-формат выбрали 25 миллионов россиян, однако для учета 9 
миллионов человек использовались только данные о поле и возрасте из административных 
источников, так как они либо минимально заполнили переписные листы, либо отказались 
участвовать в переписи, либо были отсутствующими в период сбора сведений. 

 URA.RU 
 

Россия застряла в ловушке предбедности. Доходы большей части населения гораздо 
ниже средней зарплаты 

В РФ фактически побеждена абсолютная бедность, то есть в стране не осталось людей, 
которым не хватает денег даже на еду. Об этом рапортуют чиновники и Росстат. Экономисты 
обращают внимание на другую уязвимую категорию – предбедных россиян, доходы которых 
лишь незначительно превышают порог бедности. Предбедных много, они зачастую заняты в 
экономике. Сочетание низкой производительности труда с малой его оплатой делает 
ситуацию с предбедностью хронической и самовоспроизводящейся, считают эксперты. 

Эксперты из Центра макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП) в своем обзоре приходят к выводу, что ключевым ограничителем экономического 
роста РФ в долгосрочной перспективе будет оставаться не только дефицит кадров, но и 
сложности с модернизацией рабочих мест. 

А постепенное старение населения будет менять численность работающего населения и 
вымывать качественную рабочую силу. 

В результате предстоит наращивать выплаты населению, а возможности экономить на 
трудовых издержках нет, считают они. Собственно, именно выплаты населению – 
государственные меры, поддержка семей с детьми – позволили снизить уровень бедности в 
стране до исторически минимального уровня, подчеркивают ученые. 

Напомним, по данным Росстата, во втором квартале 2024 года численность населения 
РФ с доходами ниже прожиточного минимума уменьшилась до 12,4 млн человек с 14,7 млн 
человек годом ранее. Таким образом, уровень бедности в РФ снизился до 8,5% с 10,1% годом 
ранее. Граница бедности составила 15,3 тыс. руб., указывало статведомство. По итогам 2023 
года уровень бедности в РФ составил 8,5%, что стало историческим минимумом. Летом в 
Росстате отчитывались, что в России не осталось домохозяйств, которым не хватает денег на 
еду. 

Однако, продолжают эксперты ЦМАКП, несмотря на победу над абсолютной бедностью в 
РФ, уровень «предбедности» остается высоким и значительным. Под предбедностью 
экономисты понимают группу населения, которая по формальному признаку – черте (границе) 
бедности – не попадает в категорию «бедного населения», однако «навес» дохода сверх этой 
черты недостаточно высок, и риски перейти в категорию бедного населения, особенно в 
случае шока, велики. 

Эксперты считают, что Россия застряла в «ловушке предбедности». «Если абсолютная 
бедность (то есть когда «денег не хватает даже на еду» и «денег хватает только на еду». – 
«НГ») в целом довольно эффективно взята под контроль, то ситуация со следующей группой, 
«предбедных» – куда сложнее. Она и значительно многочисленнее, и, главное, представлена 
в значительной мере работающим населением», – подчеркивают в ЦМАКП. 

Действительно, если посмотреть данные Росстата по распределению среднедушевых 
доходов населения, то ежемесячные доходы 8% населения РФ оказываются ниже 14 тыс. 
руб. А каждый четвертый россиянин получает в месяц сумму в пределах 27–45 тыс. руб. 
Совокупно в пределах от 14 тыс. руб. до 60 тыс. руб. в месяц получает свыше 60% 
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населения, следовало из данных Росстата. Заметим, средняя же номинальная 
заработная плата в России по итогам июня этого года превысила 89 тыс. руб. 

То есть большая часть населения РФ зарабатывает намного ниже средней зарплаты в 
стране. 

В ЦМАКП считают, что Россия находится в «ловушке дешевого труда», когда труд самих 
работников слишком дешев, чтобы замещаться роботами, соответственно относительно 
низкопроизводителен – и от этого дешев. «В России перед кризисом, в 2019 году, было 5 
роботов на 10 тыс. занятых в промышленности, притом что среднее в мире количество – 99 
роботов на 10 тыс. При этом Китай намерен выйти на уровень развитых стран – 300+ роботов 
на 10 тыс. занятых», – сообщают исследователи. 

В итоге складывается замкнутый круг, когда избыточная занятость приводит к низким 
зарплатам (чтобы удержать издержки), а это, в свою очередь, ведет к бедности и 
недопотреблению, рассуждают экономисты. 

Эксперты из Института народнохозяйственного прогнозирования (ИНП) РАН ранее также 
замечали, что российскую экономику отличает высокая трудоемкость, то есть для 
производства товаров в РФ требуется больше работников и времени. Производительность же 
труда (то есть количество товара, которое предприятие создает за единицу времени) в 
России, наоборот, довольно низкая. Так, в 2012–2022 годах среднегодовые темпы роста 
производительности труда в российской экономике составляли 1,4%, обращают внимание в 
ИНП РАН. 

При этом в отдельные годы производительность труда даже снижалась. Так, по итогам 
2022 года она снизилась на 3,6%, что стало максимальным падением с 2009 года, когда она 
упала на 4,1%. В 2020-м производительность труда снижалась на 0,4%, а в 2015-м – на 1,3%. 

По мнению экспертов ЦМАКП, сочетание в ряде секторов экономики низкой 
производительности труда с малой его оплатой делает ситуацию с предбедностью населения 
самовоспроизводящейся. И решение этой проблемы, по их мнению, должно быть системным. 
«В его основе, вероятно, параллельное стимулирование повышения производительности 
труда (как за счет организационных мер, так и модернизации производств) со 
стимулированием перетока высвобождаемых работников из депрессивных в развивающиеся 
отрасли и регионы (включая аспекты переобучения, страхования рисков потери работы, 
развитие рынка труда и дешевого, в том числе арендного, жилья)», – предлагают экономисты. 

Как замечает исполнительный директор Института экономики роста им. Столыпина 
Антон Свириденко, такая же проблема характерна и для других стран. «Многие живут от 
зарплаты до зарплаты, но у нас больше. Сейчас есть уникальный шанс для решения 
проблемы – растет спрос, зарплаты и сектора, которые получили импульс. И одновременно 
технологии, которые даже в торговле заменяют людей (кассы самообслуживания. – «НГ»). 
При этом есть проблемы с трудовой мобильностью, с ценами на жилье, с ограничениями 
роста секторов из-за жесткой денежно-кредитной политики. То есть какого-то специального 
решения проблемы предбедности нет. Надо в целом заниматься экономическим ростом», – 
рассуждает он. 

«Ловушка предбедности» в России даже в условиях исторически низкой безработицы – 
явление застойное и вряд ли быстро преодолимое, считает замдиректора Института 
экономики, управления и права МГПУ Вадим Ковригин. «Если победить бедность можно 
мерами социальной политики, то в случае предбедности это вряд ли поможет. А тех, кто 
находится в этой группе, довольно много. У них есть работа и официальный доход. 
Статистика заработных плат по регионам и отраслям в этом смысле довольно показательна. 
«Ловушка предбедности» есть в основном только в технологически отсталых отраслях – 
текстильной промышленности, предоставлении отдельных видов услуг, не требующих 
высокотехнологичных решений, производстве мебели и тому подобных. И только в 
депрессивных регионах. В экономически сильных субъектах РФ и в этих отраслях могут быть 
относительно нормальные зарплаты, позволяющие работнику избежать риска ухода в 
«предбедность», – замечает он. 

По мнению Ковригина, для борьбы с «ловушкой предбедности» необходима структурная 
модернизация экономики. «Производительность труда «одним махом» не повысить. Она 
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такая низкая не потому, что работники плохо работают, а потому что их труд предполагает 
использование отсталых технологий, не выполняется или недостаточно выполняется 
нормирование труда, присутствует излишняя, но годами уже ставшая привычной 
бюрократизация труда. Так, например, значительная часть предприятий до сих пор не 
перешла даже на электронный документооборот. О повышении производительности труда в 
таких условиях говорить не приходится», – говорит эксперт. 

Проблема «ловушки предбедности» еще в том, что эта проблема носит 
самовоспроизводящийся, затяжной характер. «То есть для ее решения необходимо 
осуществление прежде всего технологического перевооружения предприятий, внедрение 
инновационных технологий. Для этого требуются инвестиции. Однако в условиях 
чрезвычайно жесткой денежно-кредитной политики привлечение инвестиций многими 
предприятиями сомнительно – слишком высокие проценты и риски», – резюмирует Ковригин. 

Как считает владелец и директор компании «Капитал» Николай Пальченко, «ловушка 
предбедности» не грозит работникам предприятий, прямо или косвенно завязанных на 
госзаказы. «Всем остальным несколько хуже. Реальному сектору очень нужно повышать 
производительность труда для того, чтобы иметь возможность нанять квалифицированных 
сотрудников», – говорит он. 

По мнению сооснователя Ассоциации виноградарей и виноделов «Севастополь», члена 
«Деловой России», гендиректора «Далпорт» Олега Николаева, в определенной степени 
проблема предбедности в России сейчас решается, правда, нездоровыми способами. 
«Потому что, когда зарплаты растут не из-за повышения производительности, а из-за того, 
что некому работать – это ситуация нездоровая», – подчеркивает он. 

Производительность же труда растет при острой конкуренции, которая заставляет 
собственников искать способы, как из одного и того же объема активов извлекать наибольшее 
количество продукции, либо при наличии у собственников стимулов для инвестиций в 
технологическое обновление, говорит Николаев. 

Он считает, что проблема низкой производительности труда, а значит, и предбедности 
не будет меняться до тех пор, пока в стране не начнется инвестиционный бум, не начнется 
активное освоение запустевающих территорий. «Люди-то в стране есть, одних охранников 
миллионы. Но прямо сейчас им есть чем заняться, а значит, вопросы инвестиций 
откладываются на потом», – резюмирует эксперт. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Россия победит, но война продолжится 

Скандальная Олимпиада в Париже продолжает даже после закрытия оправдывать свое 
реноме: стало известно, что сербского спортсмена Неманью Майдова на пять месяцев 
отстранили от соревнований, потому что на ОИ-2024 перед выходом на татами он 
перекрестился. Международная федерация дзюдо (IJF) углядела в этом жесте страшное 
преступление: "Продемонстрировав явный религиозный жест при выходе на татами и 
отказавшись поклониться сопернику в конце соревнования, вы совершили потенциальное 
нарушение этического кодекса Международной федерации дзюдо". 

Вчера, комментируя этот инцидент, председатель Госдумы Вячеслав Володин заявил, 
что Запад продолжает сходить с ума, и напомнил про скандальное открытие Игр, которое 
превратилось в кощунство и оскорбление всех христиан в мире, и при этом никто на 
организаторов церемонии никаких санкций не накладывал — напротив, вся просвещенная 
Европа рукоплескала "эксцентричному и прекрасному" ЛГБТ*-сборищу. По мнению Володина, 
Европа сделала окончательный выбор в пользу деградации, а это значит, что у Европы 
"будущего нет". 

Так могут только "нецивилизованные" русские: искренне пожалеть тех, кто мечтает тебя 
уничтожить. Видимо, дело в ценностях, которые на наших глазах становятся полем боя — 
неизмеримо более важным, чем даже исход текущего конфликта на Украине. 
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В своем обращении к нации, посвященном началу СВО, Владимир Путин 
прямо указал, что одна из главных причин принятия решения о проведении операции — не 
только военная, но цивилизационная экспансия Запада, цель которой "разрушить наши 
традиционные ценности и навязать нам свои псевдоценности, которые разъедали бы нас, 
наш народ изнутри, те установки, которые они уже агрессивно насаждают в своих странах и 
которые прямо ведут к деградации и вырождению, поскольку противоречат самой природе 
человека". На Западе эта мысль была преподнесена как "нелепое оправдание агрессии" 
против невинного, мирного и демократического государства, которое уже просунуло одну ногу 
сквозь ограду "волшебного сада". 

Но прошел год, и в дипстейтовском американском издании The National Interest вышла 
статья "Миру грозит вселенская война за убеждения", которая резко контрастировала с 
бесконечным потоком западных материалов о военных аспектах боевых действий на 
Украине. В то время как остальные считали солдат, орудия и танки, рисовали стрелки и 
обновляли тактические карты, автор материала неожиданно откровенно озвучил главную 
причину войны, которую Запад, по сути, объявил России, и практически слово в слово 
подтвердил все, о чем говорил Путин. 

"Война на Украине (рано или поздно) закончится. Тем не менее не закончатся 
конфликты, лежащие в основе этой войны. Это конфликты глобальные и вечные... Первый 
конфликт — это стремление Запада сохранить свое мировое доминирование — 
экономическое, военное и культурное. Другой — столкновение между противоположными 
системами ценностей". По версии издания, конфликт России и Украины — не военный, а 
культурно-цивилизационный, где руками прозападной Украины Запад должен нанести 
поражение России. 

Другая статья, которая незадолго до этого вышла в аналитическом издании The Review 
of Faith & International Affairs, осталась практически незамеченной, хотя в ней эксперты 
заглянули в проблему еще глубже: "Российская доктрина духовной безопасности является 
вызовом для европейской безопасности". И ставки здесь велики, как никогда в истории. 

Что же такого смертельного, опасного и ужасного для европейцев в моральных и 
культурных ценностях России, из-за чего Запад готов подвести мир к границе тотальной 
войны на уничтожение? 

Напомним, что наши ценности зафиксированы в Основах государственной политики по 
сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей, 
принятых осенью 2022 года. Среди них — жизнь, достоинство, права и свободы человека, 
патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, 
высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над 
материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и 
взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов 
России, а также свободное исповедание традиционных религий, которые служат источником 
культурной идентификации и моральной основы человека. 

Источник опасности России для Запада вообще и Европы в частности был назван в 
недавней публикации в известном неоконском издании Politico. После рассуждений о том, за 
что же, собственно, сражается Европа, делается вывод, что главная борьба идет за 
"ценности" и "идентичность". Авторы долго перечисляли, что является "сердцем" европейской 
идентичности, но сошлись в главном: "Если европейцы и могут чем-то по-настоящему 
гордиться, то это должны быть светские ценности, которые должны победить Церковь". 

Россия нигде и никогда в ценностно-культурном противостоянии с Западом не ставила 
религиозный аспект во главу угла. Но Запад на очередном сеансе информационного 
стриптиза признался: мы воюем с Россией, потому что с ней Бог. 

Как знают даже атеисты, Бог поругаем не бывает, и в своей осатанелой борьбе те же 
европейцы незаметно для себя разрушили сами себя. Еще в 2009 году целых 82 процента 
европейцев идентифицировали себя как христиан. Сейчас таковых — только 18 процентов. 
Всего за один год число антихристианских преступлений, вандализма и поджогов церквей 
выросло на 44 процента. 
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Немудрено, что в той же Европе резко выросла популярность партий, отстаивающих 
традиционные ценности, и количество людей, которые готовы уехать в страны, где они могут 
спокойно создавать семьи, растить детей, исповедовать свою религию и не бояться, что их 
детей могут насильно превратить в чудовищ. 

Именно поэтому президент Владимир Путин недавно подписал указ, согласно которому 
зеленый свет на переезд в Россию и помощь получают иностранцы "по мотивам непринятия 
реализуемой этими государствами политики, навязывающей деструктивные неолиберальные 
идеологические установки, противоречащие традиционным российским духовно-
нравственным ценностям". 

Наши враги боятся нас из-за нашей силы. Но еще больше они боятся того, что мы 
несем в мир истинный свет, который нельзя погасить, — а значит, победить нас невозможно. 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.09.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 92,58 ▼ 0, 11 

EUR 103,38 ▲ 0, 13 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


